

Fernando VII, último rey absolutista (1814-1833)



➤ En España

En 1814, tras la guerra de la Independencia, Fernando VII regresó a España y comenzó su reinado, que duró hasta 1833. En él se pueden distinguir distintas fases:

• Absolutismo o Sexenio Absolutista (1814-1820):

Fernando VII, apoyado por los absolutistas, abolió la Constitución de 1812 y su obra, y persiguió a las personas con ideología liberal. Durante este periodo gobernó como un rey absoluto.

• Trienio Liberal (1820-1823):

En 1820, la rebelión militar o pronunciamiento de Rafael del Riego, militar y político liberal, obligó a Fernando VII a jurar la Constitución de Cádiz y permitió que los liberales recuperaran las reformas promulgadas por las Cortes de Cádiz. Fernando VII buscó el apoyo de los países absolutistas (Austria, Prusia y Rusia), que habían formado una alianza (la Santa Alianza) para defender los principios del absolutismo. En 1823 enviaron un ejército que permitió al rey restablecer el absolutismo.

• Década Ominosa (1823-1833):

Cuando Fernando VII restableció el absolutismo, hubo una dura represión de los liberales, pero la situación cambió en 1830, con el nacimiento de su hija, Isabel. Se planteó un problema en la sucesión, ya que España existía la ley Sálica que impedía heredar el trono a las mujeres. Fernando VII derogó esta ley y su hermano Carlos, hasta entonces heredero al trono, apoyado por los absolutistas, no lo aceptó.

Debido a la enfermedad del rey, el poder pasó a manos de su mujer, María Cristina, y se produjo un acercamiento a los liberales, que apoyaban que su hija Isabel fuera la reina. Finalmente, Isabel se convirtió en reina a la muerte de su padre en 1833.

➤ En América

La independencia de las colonias españolas se produjo principalmente durante el reinado de Fernando VII.

Principales causas:

1. Los impuestos, cada vez mayores, que tenían que pagar a España.
2. El descontento de las personas que gobernaban las colonias, en general españolas nacidas en América (criollos), que se sentían abandonadas políticamente.
3. La difusión de las ideas liberales, como la libertad individual, la igualdad ante la ley, la necesidad de constituciones basadas en la división de poderes (ejecutivo, legislativo y judicial), etc.

Se pueden distinguir dos etapas:

1. **Durante la guerra de la Independencia (1810-1814):** Como en España, se formaron juntas revolucionarias dirigidas por los **liberales Simón Bolívar y José San Martín**, que *reclamaban la independencia de España. Cuando Fernando VII volvió al poder, fueron disueltas.*
2. **Durante el reinado de Fernando VII (1815-1825):** Fernando VII se negó a reconocer cierta autonomía política, que las colonias solicitaban para su gobierno. Formaron grandes **ejércitos**, como los de **Simón Bolívar y San Martín**, y *ayudadas por Gran Bretaña y Estados Unidos derrotaron a España y se independizaron. Solo quedaron las colonias de Cuba y Puerto Rico (en América) y Filipinas (en Asia).*

ACTIVIDADES:

Contesta a las siguientes preguntas teniendo en cuenta el texto anterior:

1. ¿Entre qué años reinó Fernando VII?
2. ¿Cómo se llamaba el militar que, en 1820, obligó a Fernando VII a jurar la Constitución de Cádiz?
3. ¿Qué países absolutistas apoyaron a Fernando VII?
4. ¿Qué es la ley Sálica?

5. ¿Por qué derogó el rey Fernando VII esa ley?
6. ¿Quién se convirtió en reina en 1833 a la muerte de su padre?
7. Indica las causas por las que las colonias españolas quisieron independizarse?
8. ¿Qué liberales formaron entre 1810 y 1814 las juntas liberales?
9. Los ejércitos de Simón Bolívar y San Martín fueron ayudados por dos países para derrotar a España. ¿Qué países les ayudaron?
10. ¿Qué colonias quedaron sin independizar?